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Presentación
Este boletín que ahora tenéis en 
las manos está lleno de vida: sin-
ceramente emociona comprobar 
la vitalidad del movimiento, la 
vida de los militantes, su com-
promiso a lo largo de los años: 
la juventud con la atención y el 
servicio a los demás, como el 
grupo de Girona, Nuria, Toni, y 
Eulalia; y los más veteranos, con 
unos testimonios que nos ayudan 
a todos en la acción y en la vida, 
como el de Rosita, el Pruden.... Os 
sentiréis también tocados por la 
reflexión que hacen los militantes 
y las militantes que escriben a tí-
tulo personal, como el Cesc sobre 
los ocupas y el retiro/ejercicios 
de verano; o en nombre de las 
zonas: la Zona Montserrat o la 
monografía de la Zona del Valles 
Occidental. 
Nos pueden ayudar a reflexionar 
sobre la prioridad del curso el 
artículo del Jordi Fontbona y la 

carta de un misionero canadiense 
al Papa.
El verano ha sido un tiempo de en-
cuentros el  ir a Andalucía ha sido 
una oportunidad de reencuentro 
con los compañeros de Córdoba 
(“En un lugar de Andalucía”). 
Pero no hace falta que sea verano 
para reencontrarnos con los com-
pañeros de fuera de Catalunya y 
las Islas Baleares, por esto estáis 
invitados al intercambio con los 
militantes de Andalucía, de Madrid 
y de Euskadi que se hará en Bilbao 
a primero de noviembre.
Y para reflexionar sobre la pre-
cariedad, como colofón de la 
prioridad del curso pasado, os 
ayudará leer el Dossier sobre la 
inmigración, que son unas re-
flexiones de Esteban Tabares, y 
también la Declaración Final del 
seminario de Sevilla “Emigración 
en Europa” del MTCE. Y todavía 
hay más cosas, nuestros consi-

liarios han escrito libros que nos 
pueden ayudar, descubridlos en 
la sección Infórmate y Fórmate. Y 
como siempre cerramos el boletín 
recomendando un par de libros 
más. Ah! Si leéis alguno, podéis 
hacer como la Manolita y  Jaume 
que a menudo nos envían sus 
impresiones de la lectura. 
Bien para este número ya hay lo 
suficiente. Si vuestras obligacio-
nes os lo permiten (trabajo, hijos, 
amigos, nietos...) os lo podéis 
leer todo en una tarde; si no, a 
ratos, mientras vais en transporte 
público, o en la Renfe –mientras 
esperáis que se resuelva la  última 
avería... Dónde sea, leedlo que 
vale la pena. 
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Orientaciones y Objetivos

Orientaciones y Objetivos

Comité  Permanente 

Tres mayúsculas: Prioridad, Responsables, Intercambio

 Estamos iniciando el 
curso 2007-08 y la prioridad 
aprobada en el último Consejo 
(Begas mayo 2005) que 
hemos presentado en la 
Jornada General del 12 de 
octubre: “Cómo nos sentimos 
Iglesia y aportamos a las 
comunidades parroquiales 
nuestro testimonio obrero”. 
Nos plantea revisar nuestra 
vivencia de Iglesia. Cómo 
nos sentimos formando 
parte de una comunidad más 
amplia que ACO, que cree 
en Jesús y que hace camino 
desde diferentes realidades 
y procesos tanto personales 
como colectivos. 

 Muchos militantes de 
ACO estamos comprometidos 
en nuestras comunidades 
parroquiales. Desde nuestra 
conciencia obrera y desde 
nuestra manera de vivir la fe, 
ligada a la vida, nos plante-
mos qué podemos aportar 
en nuestras comunidades, 
en qué podemos contribuir 
para que sean comunidades 
cristianas más abiertas, 
acogedoras, que transmitan 
mejor una realidad de Iglesia 
fiel al Evangelio.

 ACO nos  inv i ta  a 
todos, desde la realidad y 
experiencia de Iglesia que 
estamos viviendo y teniendo 
en cuenta el proceso personal 
de cada uno, a reflexionar 
sobre qué recibimos de 
nues t ras  comun idades 
parroquiales y a plantearnos 
cual podría ser nuestra 
participación e implicación 
en estas comunidades y o/en 
otras realidades de Iglesia.

 Los objetivos del curso 
los podemos resumir en 
cuatro:

-Ref lex ionar  cómo nos 
sentimos en comunión con 
el conjunto de la Iglesia.
-Ver cómo hacemos presente 
en nuestras comunidades 
parroquiales la realidad del 
mundo obrero y nuestra 
vivencia de Iglesia.
-Velar para descubrir qué 
recibimos de la Iglesia-
comunidad y qué aportamos 
nosotros, para hacer posible 
unas comunidades más fieles 
al Evangelio, abiertas al 
mundo y a la vida.
-Revisar y/o redescubrir la 
celebración de nuestra fe.

***

 Durante este curso que 
empezamos, una actividad 
muy importante será el 
Encuentro de Responsables 
previsto para el 2 y 3 de 
febrero, aproximadamente a 
mediados de curso. Ya desde 
ahora tendríamos que hacer 
un esfuerzo planificado para 
que todos los responsables 
de grupo, de comisiones y 
de zona, pudierais participar 
en este encuentro. Es un 
momento clave de ACO. Si el 
movimiento lo hacemos todos, 
los responsables tenemos un 
papel muy importante para 
que eso sea posible. Hace 
falta que os reservéis desde 
ahora esta fecha en vuestras 
apretadas agendas.

 En este encuentro 
buscamos un doble objetivo: 

revisar cómo avanza el plan 
de curso y tomar las acciones 
que hagan falta para hacerlo, 
y al mismo tiempo procu-
ramos dar herramientas de 
formación y reflexión que 
ayuden a los responsables.

***

 Dentro del empuje de 
crecimiento del movimiento, 
está previsto que a primeros 
de noviembre, aprovechando 
el puente de Todos los 
Santos, hagamos el tercer 
Encuentro de Intercambio. 
Los militantes de la diócesis 
de Bilbao acogerán a los 
militantes que provenientes 
de Madrid, Córdoba, Cataluña 
y las Islas Baleares.

 Este tercer Encuentro 
obedece a la necesidad de 
compartir problemáticas y 
experiencias de las diferentes 
realidades, a la necesidad de 
estar cerca del movimiento 
ACO, de ofrecer espacios de 
formación próximos, y de 
consolidar el encuentro como 
fuente de alimento para las 
realidades más alejadas y de 
dar a conocer el movimiento 
a las diferentes entidades 
eclesiales y sociales donde se 
realiza el intercambio.
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Leemos el Evangelio
Iglesia y misterio de la Encarnación

El posicionamiento de Dios a favor de los pobres
Jordi Fontbona

Consiliario de aCo 
«Toda obra de Dios empieza en el pesebre» (A. Chevrier)

1) “Y sucedió mientras estaban 
en Belén, que a María le llegó 
el tiempo de dar a luz.  Allí 
nació su hijo primogénito, y lo 
envolvió en pañales y lo acostó 
en el pesebre, porque no había 
alojamiento para ellos en el 
mesón.” (Lc 2,6-7).                                                    
Dios se encarna y se hace 
hombre,  comenzando y 
situándose abajo de todo. Entre 
los más pobres (pastores y en 
un pesebre de animales). 
La Salvación, la Liberación 
de la Humanidad comienza 
abajo. El Salvador del Mundo, 
Dios encarnado nace en un 
Pesebre: “Os ha nacido un 
Salvador, que es el Mesías, el 
Señor” (Lc 2,11).
Y la señal que confirma y avala 
este Misterio y Posicionamiento 
de Dios es un niño acostado en 
un pesebre: “Eso os servirá de 
señal: encontraréis un niño 
envuelto en pañales y puesto 
en un pesebre” (Lc 2,12).
El posicionamiento de Dios está 
claro: Dios quiere comenzar la 
Salvación definitiva con los 
pobres del mundo. Haciéndose 
uno de ellos. Ellos son los 
primeros testigos de este 
posicionamiento de Dios, de 
su revelación. Del Misterio de 
la Encarnación.
Es por eso por lo que la 
salvación del mundo viene de 
abajo, de los pobres, porque 
este es el deseo de Dios, y 
por eso el Itinerario que hizo 
Jesús va desde abajo del todo 
hacia arriba del todo: “Él que 
era de condición divina, no se 
quiso guardar celosamente su 
igualdad con Dios, sino que se 
humilló a si mismo  tomando 
la condición de esclavo…Por 
eso Dios lo ha exaltado y le 
ha concedido el nombre que 
está por encima de todo otro 

nombre” (Fl 2,5-11).

2) Si la Iglesia no se sitúa 
también abajo y hace camino 
con los de abajo, no está 
anunc iando,  de  hecho, 
aunque lo haga de palabra,  la 
Salvación de Jesucristo. Por el 
contrario lo está obstruyendo y 
desfigurando, porque no es fiel 
a la Voluntad de Dios que opta 
radicalmente por los pobres, 
y que, en Jesús y por Jesús, 
salva al mundo desde ellos y 
con ellos.
Este posicionamiento debería 
ser el máximo distintivo de la 
Iglesia: a nivel institucional 
y personal de cada cristiano. 
S i e n d o  p o b r e  c o n  l o s 
pobres y luchando contra 
la pobreza. Tal como hizo 
Jesús. La Historia de la Iglesia 
demuestra que más bien se 
ha ido posicionando, muchas 
veces, al contrario, sobre todo 
a nivel institucional. Quizá 
por eso los posicionamientos 
a favor de los pobres dan 
miedo a la Institución, y son 
perseguidos y condenados: 
La Teología y los teólogos de 
la Liberación (Recientemente, 
J.Sobrino) Este miedo y este 
posicionamiento institucional 
“en contra” de los pobres 
es, quizá, la señal más clara 
de que la Iglesia no es lo 
suficientemente fiel al Evangelio 
y a la enseñanza de Jesús. Y así 
no testimonia ni hace realidad, 
como Dios manda, el Misterio 
del Encarnación y su Dinámica: 
el Reino de Dios.
Toda obra, para que sea 
de verdad la Obra de Dios,  
empieza en e l  Pesebre.  
Comenzará abajo y con los 
de abajo. De no ser así los 
fundamentos que se ponen 
no son sólidos, porque no se 

fundamentan sobre Jesucristo, 
sobre la Roca de la Voluntad de 
Dios (Lc 6,46-49).
Si todo Proyecto, Pastoral, 
todo Movimiento, etc. no se 
hace desde abajo y con los 
de abajo (Pesebre), a la larga 
traquetea y no se aguanta, 
porque le falla el fundamento 
principal: Jesucristo.
¿Por qué no se aguantan y 
hacen aguas tantos proyectos 
y estructuras de la Iglesia 
actual?

3) La Iglesia se ha de despojar 
de cosas y vestimentas inútiles 
que son un obstáculo, para que 
el Anuncio de la Buena Nueva 
sea auténtico y se haga más 
creíble. Ha de recomenzar, 
retornar al Pesebre, para 
así hacer más entusiasta y 
atractivo este Anuncio de la 
“señal” que identifica a Jesús 
como “Salvador, Mesías y 
Señor”.  Hacerse “pastor/ra”, 
pobre con los pobres, para 
poder anunciar y adorar el 
Misterio: “Al verlo se pusieron 
a contar lo que el ángel les 
había dicho acerca del niño,  
y todos los que lo oían se 
admiraban de lo que decían los 
pastores.”(Lc 2,17-18).
“Los pastores” solo tienen las 
ovejas y el campo de pastos y 
viven a la intemperie: “Vivían 
al raso y de noche se relevaban 
para guardar su rebaño” (Lc 
2,8). Debemos ayudar “a los 
pastores” de nuestra Iglesia 
a desnudarse de todo poder 
jerárquico y clerical. Y todos, 
como Maria (“Maria guardaba 
todo eso en su corazón y lo 
meditaba”: Lc 2,19)) hacer 
la experiencia de adorar, en 
nuestro corazón, el Misterio 
de la Encarnación: Misterio de 
Amor y Pobreza. Para poder, 
así, anunciar todo lo que hemos 
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Nuestros consiliarios escriben

Infórmate y fórmate

merCè solé

Comisión de  FormaCión

Y, lo más importante a efectos 
prácticos, es que les publican 
aquello que escriben. En el 
Centro de Pastoral Litúrgica 
(CPL) acaban de salir cuatro 
libros escritos por consiliarios 
de la JOC y de ACO, que me 
parecen bastante interesantes 
para la vida de nuestros grupos, 
aunque, como muchos de 
vosotros debéis saber, no soy 
parte neutra en el tema, porque 
actualmente trabajo en el CPL. 
Pero a pesar de correr el riesgo 
de barrer demasiado hacia 
casa, las publicaciones de que 
os hablaré están exactamente 
en la línea de lo que trabajamos 
en ACO y todas pueden ser un 
instrumento muy útil tanto 
para los grupos como para la 
plegaria personal. El lenguaje 
que utilizan es sencillo y su 
sensibilidad cristiana y obrera 
nos es muy próxima. Aunque 
sea sólo por el hecho que 
traspasan su experiencia de 
movimiento

De Josep M. Romaguera, 
actual consiliario de la JOC 
internacional y de ACO, ha 
salido el tercer volumen de 
Los evangelios en medio de 
la vida. Domingos y fiestas 
del ciclo A (CPL, Colección 
Emaús Maior número 3). Se 
trata de una recogida de fichas 
muy sencillas -una para cada 
domingo- que incluyen: 
--el texto del evangelio que se 
leerá en la misa 
--unas breves notas explicativas 
que ayudan a entender el texto 
y a situarlo en su contexto 
--un pequeño comentario 
que ilustra el texto desde una 
óptica con la que en ACO nos 

sentimos bien identificados 
--un cuestionario-plegaria 
para mirar con los ojos de 
este evangelio la realidad, las 
personas, que nos rodean.

Viene a ser el estilo de Estudio de 
Evangelio y de revisión de vida 
a qué estamos acostumbrados. 
Nació como instrumento para 
los jóvenes de la JOC, pero 
va bien para todo el mundo. 
Yo diría que también muy 
especialmente para todos los 
consiliarios y consiliarias laicas 
de nuestros movimientos. El 
volumen que acaba de salir 
corresponde al ciclo litúrgico 
A, que empezaremos este 
Adviento. También salieron en 
su día, los de los ciclos B y C. 

Jaume Fontbona, consiliario 
del MIJAC, de la JOC y de ACO 
acaba de publicar un par de 
libros muy interesantes: Los 
milagros. Qué dicen de Dios 
y de Jesús (Emaús 74) y Las 
parábolas. Qué dicen de Dios 
y de Jesús (Emaús 77). En el 
mundo tan racionalista en qué 
nos movemos, ni que decir 
tiene que a menudo quedamos 
desconcertados ante unos 
milagros que no siempre 
nos han sido presentados 
de forma entendedora. Y 
tampoco las interpretaciones 
de las parábolas son siempre 
fáciles. Las dos dificultades 
no han sido obstáculo para 
que el MIJAC las trabajara 
pensando en sus animadores 
y animadoras, a través de 
los cuales se transmiten a 
los niños. El resultado es un 
abordaje sistemático muy 
sencillo de todos los milagros 
y parábolas que salen en los 

evangelios. Los libros facilitan 
el trabajo, porque contienen 
el texto del Evangelio, un 
breve análisis del texto y una 
propuesta d’interpretación, 
“la punta “” que nos hace 
comprensible el lenguaje del 
Evangelio.”

Finalmente, Josep Lligadas, 
responsable de formación 
de ACO y con experiencia 
como consiliario tanto de la 
JOC como de ACO, acaba de 
publicar un libro de la colección 
Liturgia Básica (número 39), 
Los personajes de la Navidad. 
Es una amable y sencilla 
presentación y reflexión sobre 
los personajes que aparecen 
en los evangelios de la infancia 
de Jesús. Permite profundizar 
en unos personajes que a 
veces de haberlos oído tanto 
nos aparecen desgastados y 
que no podemos mirar con ojos 
de crónica periodística. Para 
los primeros cristianos y para 
nosotros, estos personajes 
presentan un Jesús libre y 
próximo a los pobres. 
Todos estos libros se publican 
en catalán y en castellano. 
En fin. Si os animáis, ya nos 
explicaréis como va…
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Vida del movimiento

Fomentar la integración y organizar la convivencia
Declaración Final del seminario «Emigración en Europa» 

del Movimiento de Trabajadores Cristianos de Europa

El MTCE en su Seminario del 10 al 13 de mayo de 2007 en Sevilla se ha dedicado intensamente 
al tema “Emigración en Europa”. Al MTCE le corresponde conocer “los signos de los tiempos”, 
interpretarlos a la luz del Evangelio y deducir la actuación correspondiente (ver, juzgar, 

El abandono de la patria por causa 
de una necesidad, la experiencia 
de explotación, incomprensión y 
desarraigo se han dado siempre 
en la historia de la humanidad. La 
emigración es ahora como antes 
un reto central en la sociedad del 
siglo XXI. Europa se encuentra 
bajo una fuerte presión migratoria. 
Los pobres de este mundo 
huyen del hambre, la muerte, 
la expulsión, la destrucción del 
medio ambiente. Muchos mueren 
por el camino en su viaje hacia 
Europa. El comercio con personas 
y la prostitución forzada aumentan 
en una medida escandalosa. Un 
número creciente de personas 
buscan en Europa trabajo, medios 
de vida y vivienda para ellos 
y para cuidar de sus familias. 
Además, se puede hablar de una 
feminización de la emigración. 
La Unión Europea no dispone de 
ningún programa de incorporación 
digna de los seres humanos. 
La situación insostenible en la 
política de asilo y de emigración 
ha llevado que, por el momento, 
la economía europea se apoye 
en una mayoría de personas, que 
designa como ilegales y por una 
red de “trabajadores a la sombra”. 
Estos trabajan en condiciones 
degradantes, se les niegan los 
derechos funda-mentales del 
trabajo. Víctimas del comercio 
de personas y de la prostitución 
forzada son expulsadas sin 
ninguna pro-tección jurídica. Esta 
situación insostenible es parte de 
un problema no solo europeo, sino 
un problema internacional mucho 
más amplio, que interpela nuestra 
“opción por los pobres”.

Vemos la evolución demográfica 
mundial que, según los informes 
de la ONU, muestra un crecimiento 

Ver
vertiginoso de la población en 
Asia, África y América latín. Del 
crecimiento anual de 77 millones, 
corresponde un 50 por cien a 
India, China, Pakistán, Nigeria, 
Bangladesh e Indonesia. En el año 
2050 tendremos en el mundo como 
población unos 8.000 millones de 
personas, de los cuales solo un 7 
% vivirán en Europa. El número 
de habitantes de Europa en el 
espacio de tiempo de 1995 a 2050 
se reducirá en unos 41 millones 
por causa de la baja natalidad. 
El envejecimiento creciente de 
Europa ya tiene consecuencias hoy 
para los sistemas de pensiones y 
de salud, para los sistemas de 
impuestos y de las cajas sociales. 
Europa necesita inmigración 
por razones humanitarias, pero 
también por razones demográ-
ficas. La emigración no resolverá 
el problema demográfico de 
Europa, pero lo retrasará.
Queremos aprender de la historia. 
En los años 60 y 70 vinieron 
trabajadores emigrantes del sur 
de Europa, de los estados del 
Magreb y de Turquía hacia el 
norte.  Fueron llamados por la 
economía y designados por la 
sociedad como “Gastarbeiter” 
(huéspedes trabajadores). Una 
auténtica integración de estas 
personas en las sociedades que 
los acogían no se ha dado hasta 
el día de hoy. Por eso hay que 
crear en los países de Europa el 
clima de una positiva cultura de 
la inmigración.
Vemos que los y las emigrantes 
son a menudo convert idos 
en chivos expiatorios de una 
política equivocada y cargan 
con la imagen de enemigos. Los 
populistas de derechas, pero 
también parte de las izquierdas 
y de la burguesía europea pintan 
la imagen de que Europa está 
“inundada” de emigrantes, que 

solo quieren vaciar nuestras cajas 
sociales y robarnos la identidad. 
Presuntamente estamos invadi-
dos por el Islam. Nosotros nos 
oponemos a esta imagen distor-
sionada, que se puede definir 
como xenofobia.

Juzgar

La división de las sociedades y 
regiones en ricos y pobres tiene 
consecuencias en Europa y en 
todo el mundo. La globalización 
económica, la internacionaliza-ción 
y los modelos de política neoliberal 
tienen consecuencias negativas, 
que conducen al empobrecimiento 
y a la emigra-ción. Además, hay 
personas que huyen de su país de 
origen a causa de dictaduras o de 
persecución política y religiosa. 
Domina en todo el  mundo 
una distribución injusta de las 
riquezas. Relaciones injustas en 
el comercio y la política del Banco 
Mundial, de la OMC (Organi-zación 
Mundial del Comercio) y del FMI 
(Fondo Monetario Internacional) 
destruyen en muchos lugares 
las estructuras regionales 
de la economía e impidiendo 
un desarrollo autónomo. Los 
gobiernos de los estados del G8 
(8 grandes) solo emprenden una 
política simbó-lica, pero no crean 
auténticas soluciones.

Según nuestra concepción 
cristiana, los y las emigrantes son 
nuestros hermanos y hermanas. 
Amar a Dios con todo el corazón 
significa amar al prójimo como 
a uno mismo. Acoger a los y a 
las emigrantes significa acoger 
a Dios en medio de nosotros. 
En este sentido, en la Iglesia no 
hay extranjeros. El Evangelio del 
amor al prójimo y al forastero 
(Mt 22,34-40) exige acciones 
decididas de solidaridad con los 
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forasteros. La dignidad de la 
persona humana está garanti-
zada por Dios. Esta concepción 
afina la sensibilidad por el destino 
de los y las emigrantes, indepen-
dientemente de su adscripción 
religiosa y nacional, así como de 
su situación jurídica.

Actuar

El MTCE apuesta por una cultura 
positiva de la integración en Europa 
y se opone a las concepciones de 
Europa como “plaza fortificada”. 
La Unión Europea y sus estados 
miembros están obligados a 
combatir eficazmente, en el 
contexto de una comunidad 
mundial internacional, las causas 
de la emigración, la fuga y el 
exilio forzado. Un elemento 
esencial para obtenerlo es la 
lucha mundial contra la pobreza 
para obtener una justicia global. 
La política, los consumidores y los 
productores de Europa tienen una 
especial responsabilidad en un 
desarrollo ecológico sosteni-ble, 
que conduzca a la conserva-ción 
para las generaciones venideras 
de un medio ambiente intacto y 
digno de ser vivido.

La Unión Europea está obligada 
a concebir una política unitaria 
sobre asilo, emigración y visados, 
que responda a las exigencias de 
la dignidad humana. Las futuras 
reglamentaciones europeas 
sobre política de fronteras y de 
emigración en cada país no se 
pueden colocar en el nivel más 
bajo, sino que deben abrirse a 
progresos serios. La convención 
de Ginebra sobre los refugiados 
se ha convertido en un derecho 
ilimitado y judicialmente exigible. 
Se debería desarrollar de manera 
que, por ejemplo, la persecución 
específica por razón de sexo 
estuviese reconocida en toda 
Europa como motivo de asilo. 
El comercio con personas y la 
prostitución forzada deben ser 
combatidos eficazmente por 
medio de una colaboración 
supranacional, leyes más rigurosas 
y persecución penal más intensiva. 
Cada persona está dotada de 
derechos por ella misma y por su 
dignidad. Estos derechos deben 
ser reconocidos, no pueden ser 
concedidos por estados o por 
gobiernos. El derecho a una 
ciudadanía europea se ha  fundar 

en un futuro tratado de la Unión 
Europea. Cada uno  ha de ser 
dotado con los mismos derechos 
en el lugar donde reside y vive, en 
orden a fundar su pertenencia a la 
comunidad política y posibilitarle 
una integración social y política. 
La sociedad europea está marcada 
por una pluralidad étnica y 
religiosa. El diálogo inter-religioso 
e intercultural, la comunicación y 
la mediación en caso de conflicto 
deben ser un componente 
constante de Europa. Los y las 
emigrantes necesitan un acceso 
particular al sistema educativo. 
El fomento y el aprendizaje de las 
lenguas pertenecen a los derechos 
y deberes de las sociedades 
acogedoras así como de los 
mismos emigrantes.

Como movimientos incorporados 
al MTCE nos comprometemos, 
en relación con la “Emigración” 
a  rea l i za r  un  t raba jo  de 
sensibi-lización, el cual puede 
comportar los siguientes aspectos 
parciales:

-El trabajo de formación de 
nuestros miembros y activistas. 
Los miedos existenciales se 
deben enfrentar con la demostra-
ción de las verdaderas interde-
pendencias.

-Nos debemos oponer a las 
tendencias xenófobas y debemos 
desenmascarar los modelos de 
argumentación del populismo de 
derechas. Hay que descubrir las 
consecuencias catastróficas de 
la política neoliberal del Banco 
Mundial, del FMI Fondo Monetario 
Internacional)  y de los estados 
del G8 (8 grandes), consecuen-
cias que la emigración ayuda 
a producir. Para eso debemos 
utilizar nuestras revistas y los 
medios de comunicación, como 
por ejemplo Internet.

-Debemos establecer acuerdos y 
tejer redes con grupos cristianos, 
con la pastoral de los emigrantes, 
las ONGs y los sindicatos.

-Debemos reforzar la comuni-
cación y el diálogo con las 
organizaciones de emigrantes, 
formar grupos interculturales 
de base, buscar el diálogo con 
las comunidades musulmanas 
en nuestras iglesias y en sus 

mezquitas.

-Queremos familiarizarnos con 
la vida de nuestros inmigrantes, 
visitarlos, fundar comunidades 
de vecinos, establecer contactos 
con las escuelas, acompañarlos. 
También buscamos especialmen-
te el contacto con grupos de 
mujeres musulmanas.

-Queremos o f recer  ayuda 
concreta en los puestos de 
trabajo, ofrecer asesoramiento 
en la búsqueda de trabajo y 
de vivienda, orientarlos hacia 
las organizaciones que pueden 
ofrecerlos ulteriores ayudas, por 
ejemplo los sindicatos.

Estamos en camino de reencontrar 
una cultura europea común. En el 
proceso de la globalización ha ce 
falta una cultura mundial, y esta  
ser pluricultural, en atención a 
las relaciones entre culturas. 
No está permitida la lucha de 
las culturas. Este es un gran 
reto para todos los movimientos 
internacionales. Bajo este objetivo 
queremos también poner  nuestro 
trabajo como MTCE, buscando en 
nuestros países las posibilidades 
de la mult icultural itad. No 
queremos dejar el proceso de 
la globalización en manos solo 
del capital y del populismo de 
derechas. Caminemos hacia una 
sociedad mundial, que respete 
la dignidad de toda persona, 
tal como está expresado en la 
Declaración de los Derechos 
Humanos de las Naciones Unidas. 
Es un gran reto para nosotros el 
actuar ya aquí y hoy orientán-
donos hacia el futuro.

Sevilla, 12 de mayo de 2007



8

La caricia de Dios
Encuentro de Final de Curso en la Zona de Montserrat

teresa Canals

GruPo sant miquel - Zona de montserrat 

El 10 de junio la Zona Montserrat 
celebramos nuestro Encuentro 
de Final de Curso en el marco 
natural y habitual del Parque de 
las Aguas de Castellbisbal.
Esta celebración comenzó con 
una incidencia doble e impor-
tante. Cuando acabábamos 
de llegar, Virginia, del grupo 
de acogida, nos hizo saber 
que faltaban: la responsable 
de zona, Paula Carrillo, y la 
secretaria, Anna Roca; las dos 
por problemas de salud. Una cosa 
así no nos había pasado nunca, 
sin embargo, esperando que se 
recuperasen, nos comprometía-
mos a tirar hacia delante el día y 
a explicarles como nos había ido 
cuando nos reencontrásemos. 
Por otro lado, tuvimos una grata 
sorpresa: contábamos con otro 
responsable (un pez gordo ¡Es 
broma!), con otro servidor; 
compartíamos el encuentro 
con el responsable general del 
Movimiento: Alfons Collado, el 
presidente.
Después  de  la  p legar ia , 
una veintena de asistentes 
que poco a poco creció en 
número, escuchábamos a 
Emiliá Almodóvar consiliario 
de dos grupos de ACO (uno, 
de esta zona, y otro,  del Baix 
Llobregat). Emiliá, para quien no 
le conozca, es un cura obrero que 
actualmente tiene la parroquia 
en un barrio de Santa Coloma, 
ha trabajado en dos cooperativas 
de recogida de materiales 
en desuso y, actualmente, 
hace de director y alma de la 
Fundación Ruth (entidad privada 
que se dedica a colaborar con 
mujeres que acaban el tiempo 
de prisión en una hogar de 
acogida, y con mujeres que son 
ayudadas después de haber 
sufrido violencia por parte de 
sus maridos). Procuraré resumir 
lo que nos decía.
Emilià nos repartió unos apuntes 
y compartía con nosotros su 
experiencia  explicándonos que, 
en algún momento, nosotros 
también debíamos haber oído 

o sentíamos carencias y que 
posiblemente habíamos notado 
“la caricia de Dios desde los 
compañeros y compañeras 
de camino”. Pero también nos 
avisaba de lo que canta el salmo 
119: “ los oprimidos lloran y 
nadie los puede consolar porque 
la fuerza es de los opresores”. 
Nosotros, los que tenemos 
la fuerza, es necesario que 
consolemos a los otros, que 
consolemos y anunciemos, este 
es el encargo que se nos ha dado 
desde siempre, desde Dios. Y 
hasta Maria ya sabía que somos 
pequeños e insignificantes pero 
al mismo tiempo celebraba la 
mirada de Dios encima de ella 
para encargarle la tarea de ser 
madre de Cristo, tal como nos lo 
dice la oración del Magnificad.
Nos explicaba, el Emiliá, que lo 
podemos hacer y lo hacemos 
compartiendo con el otro, 
cuando él nos necesita, tanto en 
las penas como en las alegrías 
¿Cómo?
1- Haciéndole compañía con la 
convicción de que Dios lucha a 
favor nuestro,
2- Procurando admirar la 
sabiduría del libro que escribe la 
vida misma, rezando y celebran-
do la Eucaristía (recuperando así 
fuerza y confianza).
Él nos dejaba claro que lo que 
lograremos evidentemente no 
será nada material, contrariando 
la tendencia capitalista que 
predomina. Nosotros descubrire-
mos que probablemente nos 
faltará tiempo y hasta quizá 
dinero, pero nos sentiremos 
útiles en el plan de Dios y 
necesita-remos loar a este 
Dios y notaremos su caricia 
que también secará  nuestras 
lágrimas de cansancio, de... Él 
nos consolará. Y probaremos la 
Paz de Dios.
Tal como acabáis de leer, 
E. Almodovar nos aportaba 
sus conocimientos de forma 
bíblica, poética y hasta quizá 
mística. Pero también nos hacía 
preguntas y nos daba ejemplos 

que nos ayudaban a pensar 
con realismo y concreción en 
la propia vida. Si juzgo por las 
preguntas que posteriormente 
hicimos al ponente, yo creo que 
una buena parte le entendimos 
bien. Dios ya hará el resto, si le 
dejamos hacer.
Concluida la ponencia, ya en el 
trabajo de grupos trabajamos 
a partir de la recopilación de 
las precariedades, resultado 
de un resumen cuidadoso que 
los grupos de la zona habíamos 
enviado como conclusiones de 
la RDV colectiva del curso. Cada 
militante disponía de una copia 
de este trabajo que constaba 
de las tres partes de la Revisión 
de vida:
VER:
Las precariedades que nos 
rodean van desde:
-problemas de trato en el trabajo 
a compañeros inmigrantes,
-contratos precarios, competi-
tividad, mobbing...
hasta:
-problemas de conciliación de 
la vida laboral y familiar donde 
quedan patentes las consecuen-
cias de la falta de tiempo para 
poder atender dignamente 
a abuelos e hijos dentro del 
hogar,
-carencias afectivas concretas en 
familias actualmente desestruc-
turadas (padres separados, 
un progenitor parado de larga 
duración, enfermedades, acci-
dentes, u otros motivos...).
Este resumen también aportaba 
el JUZGAR y el ACTUAR del 
trabajo de los diferentes grupos 
de RDV de la zona. Algunas de las 
actuaciones que apuntábamos 
son:
-abrir bien los ojos
-denunciar las injusticias,
-formarnos para entender y 
actuar con más acierto,
-crear conciencia en nuestro 
entorno,
-vivir el día a día con más 
serenidad, o sea sin tanta 
planificación,
-contar que en la vida de cualquiera 
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Interpelados y confortados
Retiro agosto 2007

CesC Cónsola

GruPo Palet-anGlada - Zona del Valles oCCidental

Éramos quince las personas 
que participamos del retiro de 
este año, pensado y llevado a 
cabo bajo la dirección de Jesús 
Lanau. Los nombres, citados 
por riguroso orden de asientos, 
son los siguientes: Jesús, Fina 
y Josep, M. Cruz, Grego, Ce-
lia, Cesc, Nati, Antònia, Paco, 
Fernando, Pilar, Enric, Victoria 
y Jordi.
Jesús, tras hacernos hacer 
una mínima presentación, nos 
introdujo en el retiro recordán-
donos la necesidad de tener una 
actitud abierta y confiada y que 
es Dios quién trabajará con/en 
nosotros (¡Si le dejamos hacer!). 
Bajo estas premisas debíamos 
reflexionar, escribir y saber dar 
gracias.
El horario de los ejercicios fue el 
siguiente: 8h levantarse, 8h30’ 
pregària, 9h desayuno, 9h45’ 
y 11h30’ pistas de oración , 

13h charla, 14h comer, 
16h30 y 1830’ pistas de 
oración, 20h eucaristia, 
21h cenar y 22h pues-
ta en común y última 
pregària.
Jesús nos explicó mí-
nimament el contexto, 
la vida de San Ignacio 

de Loyola y los ejercicios igna-
cianos de los cuales haríamos 
durante estos días una “cata”. 
También intentamos hacer un 
día de silencio y también algún 
ejercicio de relajación-plegaria, 
y... Dios, la Bíblia, Pere Casal-
dàliga con sus plegarias, y las 
personas afectadas por el sida 
de la comunidad peruana del 
pueblo de Chipote, entre otros, 
fueron  nuestros compañeros 
permanentes.
El día 25 reflexionamos sobre 
LA VIDA COMO PRECARIE-
DAD RADICAL: la enfermedad, 
el sufrimiento, el dolor, el reen-
cuentro con nuestras limitacio-
nes, la muerte..., el pecado, en 
definitiva el problema del mal. 
Esto nos ayudó al conocimiento 
de uno mismo, al desnudo inte-
rior ante Dios y ante los demás 

y sobre todo a ver que Dios  
está presente y da respuesta 
a nuestras precariedades en el 
Misterio de la ENCARNACIÓN 
(Dios se ha hecho hombre y ha 
participado de nuestras preca-
riedades).
El día 26 reflexionamos sobre la 
VIDA DE JESÚS ITINERARIO 
DE UN HOMBRE QUE VIVE 
Y COMPARTE PRECARIEDA-
DES. SU RESPUESTA ANTE 
LA PRECARIEDAD PROPIA Y 
AJENA. Descubrimos que Jesús 
se acerca a nuestra precarie-
dad, nos conoce profundamente 
(cómo si él ya hubiera hecho la 
experiencia), Jesús nos ayuda a 
descubrirnos a nosotros mismos 
dándonos una nueva identidad 
y nos invita a seguirlo.
El día 27 nos tocó reflexionar 
sobre LA PASCUA COMO MA-
TRIZ DE NUESTRA VIDA. La 
causa de Jesús como proceso 
LIBERADOR que pasa necesa-
riamente por la cruz. Jesús tiene 
como un absoluto la construc-
ción del Reino, esto le provoca 
problemas, a él y a nosotros, 
de seguimiento, llevándolo a la 
soledad radical del “fracasado”. 

habrá precariedades,
-acompañar al que sufre, 
-descubrir la presencia de Jesús: 
rezar,
-abrirnos de verdad al que sufre 
y no tener miedo de actuar 
porque tenemos la certeza que 
Dios se vale de nosotros para la 
construcción del Reino.
Después de leer el resumen que 
yo todavía os he resumido más, 
mi grupo en concreto contes-
tamos tal y como podíamos las 
tres preguntas que nos había 
hecho el ponente. Aquel día 
después de hablar de realidades 

y carencias aterrizamos con las 
carencias del propio movimiento 
y nos preguntamos si hacemos 
lo que nos pide y qué podemos 
hacer realmente. Finalmente 
reafirmábamos muchos de 
los puntos y descubrimientos 
anteriores y añadíamos que 
debíamos:
-Procurar no menospreciar 
“ninguno de estos pequeños”
-Creer firmemente que “cada 
vez que acogemos uno de estos 
pequeños le acogemos a Él” 
-Aprender de los afligidos
-Volver a creer en la certeza 
comprobada que recibiremos 

más del qué daremos
-Sabernos amados, tal como 
somos, limitados
-Recuperar fuerzas desde la Fe
-Darnos cada día y confiar que 
Dios proveerá
El encuentro continuó con 
la Eucaristía, presidida por 
el mismo consiliario y muy 
participativa. Y, finalmente, 
la comida de hermandad y la 
fiesta.
Para mí y para los que hemos 
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Toda esta reflexión nos llevó a 
plantearnos los procesos de 
liberación, personales y co-
lectivos y su posibilidad como 
progreso. La muerte de Jesús 
como signo de contradicción y, 
por lo tanto, el fracaso como sig-
no de contradicción. Jesús nos 
da el empuje (ahora sí) pero su 
muerte parece designar el fraca-
so (todavía no). Nuestras vidas 
y los movimientos liberadores 
parece que repitan mimètica-
ment el proceso de Jesús.
El día 28 retomamos nuestra 

reflexión sobre la resurrección: 
EXPERIENCIAS DE JESÚS 
VIVO ENTRE NOSOTROS. 
Jesús nos desata de nuestros 
miedos y culpabilidades y asu-
miéndolas nos permite vivir (el 
efecto redentor de la muerte 
de Jesús). Jesús nos ama y se 
hace presente asumiéndonos 
tal como somos, pero convo-
candonos a ser constructores 
del Reino. Esto nos tiene que 
permitir la contemplación amo-
rosa y agradecida de todo.
Personalmente, tengo que con-
fesar que  salí destrozado pero 

Monografia de la Zona del Valles Occidental
La zona la forman catorce 
grupos; de los cuales dos ac-
tualmente están “ausentes” y 
cuesta contactar con ellos. El 
responsable de uno de estos 
grupos era Ramon Puiggròs, 
que murió hace algunos me-
ses.
Los militantes son mayoritaria-
mente de Sabadell, Terrassa 
y Rubí, pero también hay de 
Badía, Sant Quirze, Cerdanyola, 
Llinars, Vacarisses, Molins de 
Rei y Barberà...
El número de militantes es 
aproximadamente de setenta 
personas y hay diez consiliarios, 
dos de los cuales son laicos.
Como característica general 
destacaríamos que somos gru-
pos formados por gente joven 
proveniente de la JOC-JOBAC, 
la mayoría familias con niños 
pequeños, y también con miem-
bros de la pareja que no forman 
parte del movimiento. Pensa-
mos que esto dificulta el asumir 
un compromiso dentro del movi-
miento aunque  quizás esto sea 
una situación temporal.
La mayoría de personas de los 
grupos son militantes del movi-
miento, pero hay algunas per-
sonas que solamente participan 
de la vida de grupo, sin sentirse 
del movimiento.

En los grupos lo que más se 
trabaja es la RV (muchos ha-
cemos la que ha propuesto el 
movimiento para este curso), y 
también Estudios de Evangelio. 
También algunos grupos hacen 
retiros periodicamente.
Los compromisos fuera del mo-
vimiento son muy variados. Hay 
gente implicada a nivel político, 
sindical, cargos en el ámbito 
educativo, ONG, cooperativas, 
refuerzo escolar, parroquias, ca-
tequesis, AMPA(asociacion de 
padres y madres de alumnos), 
Consejo Escolar, consiliarios de 
la JOC, tiempo libre infantil,  de-
dicación plena a la familia, etc.
El consiliario de la zona actual-
mente es Carles Casademont, 
que acompaña dos grupos, 
participa en el equipo de res-
ponsables, en la reunión de 
consiliarios, y en los encuentros 
del movimiento. Él manifiesta 
que se encuentra con limitacio-
nes ya que está como párroco 
en dos parroquias de Sabadell 
y además lleva las responsa-
bilidades del movimiento en la 
zona.

REUNIONES DEL COMITÉ DE 
ZONA

La mayoría de grupos tienen 
responsable; en los que no lo 

tienen, la responsabilidad es 
rotatòria.
Nos encontramos en el comité 
de zona mensualmente. La 
participación es de una media 
de ocho o nueve responsables. 
Los que  participamos nos 
implicamos bastante y vemos 
que la tarea que hacemos en la 
reunión ayuda a toda la zona.
Durante este curso no hemos 
tenido responsable de zona y 
la responsabilidad ha sido rota-
toria para ir a las reuniones del 
Comité General. Entre todos 
los responsables nos organiza-
mos para hacer las actividades. 
Esta situación nos ha hecho 
ver que la coordinación con el 
movimiento se nos hace difícil. 
Normalmente, la convocatoria y 
la orden del día de la reunión la 
hace la persona que ha asistido  
al Comité General.
Tenemos tres actividades anua-
les importantes dentro de la 
zona:

 

Actualmente se empiezan a 
hacer los encuentros conjunta-
mente con la comarca del Valles 

--Encuentro de Navidad
--Jornada de Formación (nor-
malmente en el segundo 
trimestre)
--Encuentro Final de Curso

confortado, lo cual debe de ser 
un elogio para Jesús y el resto de 
personas que  participaron.

Señor Jesús, he entendido,
Que el fracaso me humanitza

Que el desencanto me fortalece
Que la oscuridad me ilumina

Que el miedo me ha hecho más 
consciente de mi valentía

Que del llanto puede nacer una 
paz alegre
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Oriental porque formamos una 
misma diócesis y participamos 
en la Delegación de Pastoral 
Obrera.
El nivel de participación en los 
encuentros de zona es más alto 
que el de los encuentros del 
movimiento en general. Consta-
tamos que hay una buena par-
ticipación en la jornada general 
del 12 de octubre. En Semana 
Santa hay algunas personas 
que  participan regularmente. 
Cuesta mucho participar en 
las jornadas de formación y en 
otras actividades que organiza 
el movimiento.
Dentro de la zona, la participa-
ción en el Encuentro de Navidad 
y en la Jornada de Formación 
es bastante numerosa, pero la 
asitencia al Encuentro de Final 
de Curso cuesta más, ya que  
coincide con diferentes activida-
des de final del curso escolar.
Nos cuesta abrir nuestros en-

cuentros a personas de fuera 
del movimiento. Tendemos a 
preparar las actividades de 
cara adentro, pero, aún así, 
pensamos que son muy pro-
vechosas, nos  encontramos a 
gusto y vemos que hay vida de 
movimiento.
En los encuentros que hacemos 
durante el curso creemos que 
nos cuesta la relación entre los 
diferentes grupos, tendemos a 
agruparnos con los que cono-
cemos.
Los responsables nos hemos 
reunido para preparar esta mo-
nografia. Primero cada respon-
sable ha hecho una pequeña 
valoración de su grupo. Esto 
nos ha servido para conocer la 
vida de la zona. A partir de aquí 
hemos valorado conjuntamente 
el momento actual en que nos 
encontramos.
Somos una zona que no tene-
mos comisiones de trabajo, por 

lo tanto no tenemos personas 
responsables de iniciación , ni 
de formación ni de economía.
Tampoco tenemos responsable 
de zona. Quizás falta un cierto 
entusiasmo de la militancia en 
la toma de responsabilidades en 
el movimiento, a veces incluso 
cuesta encontrar responsables 
en el propio grupo.
De cara al curso próximo el 
comité de zona se plantea la 
propuesta de la responsabili-
dad de zona compartida entre 
dos o tres personas.  Estas 
personas serían de ciudades 
diferentes y en momentos fuer-
tes de actividades se reunirían 
conjuntamente con el consilia-
rio para programar un poco la 
tarea a hacer en el Comité de 
zona. También serviría para 

 

GruPo de CoordinaCión

 del interCambio 

Bilbao te espera
Intercambio entre militantes

¡Hola de nuevo a todos y a to-
das! Ya estamos preparando el 
3r Intercambio de la ACO entre 
los militantes de Córdoba, Ma-
drid, Bizkaia y Catalunya. Este 
año el encuentro se realizará 
los días 1-2-3-y 4 de noviem-
bre (coincidiendo con el puente 
de Todos los Santos) y la Zona 
de Bizkaia nos acogerá. Será 
una oportunidad para acer-
car la ACO a Bizkaia y darla 
a conocer y también poderla 
ofrecer a otras personas. Así 
como para compartir la rique-
za de las distintas realidades 
y experiencias que hay en 
ACO. Nos alojaremos en una 
casa que está en el centro de 
Bilbao (Centro Diocesano de 
Espiritualidad Ntra. Sra. de 
Begoña, c/ Virgen de Begoña, 
36) cosa que facilitará mucho 
el desplazamientos y la cer-

canía con el casco antiguo. La 
casa es bastante grande, tiene 
un espacio amplio para las re-
uniones/asambleas, comedor, 
salas de reunión pequeñas, 
zona para la guardería, y zona 
ajardinada. Tiene habitacio-
nes individuales, dobles y con 
literas.

El precio será de 32€ por per-
sona y día, con las comidas 
y estancia incluidas. A estos 
gastos se le tendrá que sumar 
el viaje, los materiales, guar-
dería, etc. Todos los gastos del 
viaje se harán, lógicamente, 
por compensación de billetes 
entre todos los sitios. Y como 
siempre tendremos bolsa co-
mún, es decir cada uno apor-
tará allí hasta donde pueda. 
Recordar el lema de «se libre 
de aportar hasta donde puedas 

y también se libre de aportar 
un poco más para ayudar a 
aquellos que no pueden».

El tema de fondo del Intercam-
bio será la prioridad del próxi-
mo curso 2007/08:»COMO 
NOS SENTIMOS IGLESIA Y 
APORTAMOS A LAS COMUNI-
DADES PARROQUIALES NUES-
TRO TESTIMONIO OBRERO» . 
Y el lema que hemos decidido 
para el Intercambio es: «SO-
MOS IGLESIA EN EL MUNDO 
OBRERO».

La voluntad de la ACO es po-
der facilitar la participación 
de todos los militantes, por 
eso siempre se ha tenido en 
cuenta el tema de los niños/
as (precios más económicos 
y servicio de guardería). Este 
año tenemos además, dos no-
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Acciones e intercambios desde Girona
Entorno al 1 de Mayo

mariber Pena Casas

 GruPo aCo Girona 

vedades: 

- el Intercambio se abre a 
la parejas de los militantes 
que no sean de ACO pero 
que les apetezca compar-
tir unos días con nosotros, 
teniendo la posibilidad de 
aprovechar los momentos de 
trabajo para hacer turismo 

por Bilbao, o cualquier acti-
vidad alternativa entre ellos.  
-el intercambio no es sólo de 
grupos jóvenes, sino que se 
abre a otros militantes que 
también quieran compartir 
esta experiencia.

¡Así que esperamos que os 

animéis tod@s a participar! 
Estaría bien que fuerais con-
firmando la asistencia para ir 
concretando con la casa.

Un saludo,
Para más información podéis 
entrar en el bloc del encuen-

Hacia el 1 de Mayo

A las 10 de la mañana del sá-
bado 28 de abril 5 personas 
del grupo de ACO de Girona 
participábamos en el progra-
ma de radio Iglesia Viva. Un 
programa sobre religión que 
elaboran cada sábado en el  
pueblo de Salt los dos curas, 
un seminarista y una volun-
taria de las dos parroquias de 
este municipio.
Nos habían invitado con motivo 
del día 1 de Mayo para que ex-
plicáramos nuestra experiencia 
como grupo obrero y católico 
en la época actual.
Durante aproximadamente 
una hora de programa nos 
estuvieron haciendo pregun-
tas, como por ejemplo: ¿Qué 
era un movimiento de acción 
católica?, ¿Dónde se situaba 
nuestro movimiento ACO? 
¿Cómo se explica que antes 
los movimientos de Iglesia 
habían tenido mucho vigor 
pero desde hace unos cuántos 
años son cosas de minorías? 
¿Si nosotros participábamos 
del manifiesto que hacen los 
movimientos cristianos obre-
ros de Catalunya...?
Cada cual de nosotros fue 
respondiendo algunas de las 
preguntas:
Pregunta: Tras tantos años 
de lucha... las mujeres to-
davía no son consideradas 
igual que los hombres ni 
en el trabajo, ni en otros 
ámbitos... ¿Creéis que será 

posible, algún día, hacer 
desaparecer las desigual-
dades sociales?
Respuesta: “Hacer desapare-
cer las desigualdades sociales 
en su totalidad, es un trabajo 
que siempre tenemos que ha-
cer y no nos tenemos que dar 
nunca por vencidos. La mujer, 
es cierto que en muchos ámbi-
tos todavía está discriminada, y 
no hace falta ir muy lejos para 
constatarlo. Recientemente, el 
mes pasado , el gobierno del 
Estado aprobó una ley que es 
un paso más para conseguir 
esta igualdad, lo vemos clara-
mente, por ejemplo, mirando 
las listas electorales de los 
partidos para las elecciones 
cercanas. Sobre este punto 
sentimos que la Iglesia, como 
institución, podría dar un paso 
hacia delante equiparando las 
mujeres con los hombres. Qui-
zás con su ejemplo otras mu-
chas diferencias sociales entre 
hombres y mujeres cambiarían 
y se conseguiría la igualdad 
con más rapidez.”
P.:Ya hace tiempo se dice 
que la Iglesia ha perdido 
la clase obrera ¿Os parece 
que  quedan obreros cris-
tianos?
R.: “¡Oh, y tanto que  quedan 
obreros cristianos! Y segu-
ramente de entre todos los 
cristianos de calle son los que 
más se hacen sentir. Cuando 
se escuchan noticias en los 
medios de comunicación donde 

se habla de la Iglesia: o bien 
es porque se ha pronunciado la 
jerarquía o bien es porque cris-
tianos convencidos, militantes 
de base comprometidos con su 
entorno; con el impulso de la 
Fe, denuncian las injusticias o 
ayudan a los más desafavore-
cidos de nuestra sociedad.”
P.: La llegada de colecti-
vos inmigrantes incide en 
el mundo del trabajo. Hay 
gente que dice que nos 
vienen a quitar nuestro tra-
bajo...  ¡Estáis de acuerdo 
en esto?
R.: “No creemos que se esté 
dando este fenómeno, que se 
eche de los trabajos a gente 
que ha nacido aquí para poner 
en su lugar de trabajo una 
persona immigrada. Los in-
migrantes, mayoritariamente, 
acaban haciendo el trabajo que 
nosotros tenemos peor consi-
derado, menos valorado, y que 
no queremos hacer. Pero aún 
así, ¿Es que no son personas 
igual que nosotros? ¿Por qué 
no tienen que tener derecho 
a un trabajo? ¿Por qué no han 
nacido dentro nuestras fronte-
ras? Lo que hace falta, es que 
el trabajo esté bien repartido 
y que puedan desarrollarse 
sus países d’origen, entonces 
no  habrán estos movimientos 
masivos de gente en búsque-
da de un trabajo para poder 
sobrevivir.”
P.: La globalización o mun-
dialitzación –de la cual se 
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habla tanto– afecta a los 
trabajadores de todos los 
países ¿Qué objeciones se 
pueden hacer, según voso-
tros, a este fenómeno que 
suprime las fronteras eco-
nómicas y laborales?
R.: “Nosotros no somos ex-
pertos en macroeconomia 
mundial, pero entendemos que 
la globalización es un hecho 
real sin marcha atrás. Ahora 
bien, somos los consumidores, 
nosotros, quienes finalmente 
decidimos qué compramos, 
por lo tanto parte de la res-
ponsabilidad recae sobre noso-
tros. Nos tenemos que fijar en 
los productos y servicios que  
compramos y cómo se com-
portan estas empresas con sus 
trabajadores. Lo que no puede 
ser es que el 1r mundo use la 
globalización para acentuar las 
diferencias con el resto de per-
sonas del mundo explotando a 
los más necesitados.”

Nos dimos cuenta de que el 
hecho de tener que responder 
a las preguntas nos cuestiona-
ba  a nosotros mismos y nos 
hacía mirar nuestro interior. 
Participar en el programa fue 
una experiencia muy enrique-
cedora, tanto para nosotros 
cómo para los organizadores. 
Recuerdo la cara de sorpresa 
del seminarista, un chico jo-
ven d’unos 25 años, al sentir 
nuestras respuestas. Más tar-

de, desayunando, nos confesó 
que había oido hablar de los 
movimientos de acción católi-
ca pero que pensaba que era 
una cosa de los años 80 y que 
ahora ya no existían  y mucho 
menos en Girona. La mujer 
voluntaria, que estaba en la 
mesa de sonido, iba sonriendo 
y asintiendo casi en todo lo que 
decíamos.
Después del programa fuimos 
a desayunar juntos y conti-
nuamos la conversación, des-
cubriendo la realidad de unos 
y de otros.
Como grupo de ACO, después 
de la experiencia, nos dimos 
cuenta que, por un lado, ha-
cemos poca difusión de lo que 
hacemos fuera del movimiento 
y que quizás nos haría falta 
hacer más màrqueting; puesto 
que normalmente la gente de 
la calle conoce más “a la otra 
Iglesia, la de la jerarquía y 
poco o nada la de los militantes 
de base, la de los cristianos 
convencidos comprometidos 
con su entorno. Y esto muchas 
veces es culpa nuestra. Y, por 
otro lado, hablamos poco o 
nada del ser cristiano en ge-
neral con gente que no esté 
relacionada con nuestro movi-
miento o que no sea creyente 
y todavía menos con gente que 
no sea de nuestra religión.

Intercambio con jóvenes 

musulmanes

Pues no sé si por casualidad, 
por coincidencia o porque 
nos teníamos que encontrar, 
por la tarde aquel día, dos de 
nosotros quedamos con un 
grupo de seis chicas y un chico 
musulmanes. Se encuentran 
desde hace unos dos años y 
hacen un tipo de grupo de re-
visión de vida. Los llevan dos 
componentes del grupo de 
profesionales cristianos y de 
la Pastoral Obrera de Girona. 
Todos, menos una chica que 
estudia bachillerato, están 
estudiando o tienen estudios 
universitarios.
Durante más de dos horas es-
tuvimos hablando del hecho de 
ser musulmán o ser cristiano. 
Ninguno de nosotros había 
hablado nunca sobre religión 
con alguien  que fuera musul-
mán y nos sorprendió, a pesar 
de las diferencias, constatar 
que teníamos muchos puntos 
en común y que en definitiva 
creemos en un mismo Dios. 
También nos sorprendió su 
nivel cultural, la mayoría de 
musulmanes que conocemos 
tienen un nivel sociocultural 
más bajo.
Estan muy convencidos de su 
religión, pero a la vez también 
son muy respetuosos, tanto 
con nosotros como entre ellos 
mismos, puesto que no todos 
tenían el mismo grado de fe/
creencia.

GruPo la Florida - Zona baix llobreGat

En un lugar de Andalucía
Encuentro entre militantes en la tarde cordobesa

Eran las ocho y pico, del día 
18 de julio (históricamente 
día nefasto). Nervios, paseos 
arriba y abajo de la estación 
de Córdoba. Nada, que no vie-
nen... Nos pusimos un trocito 
de papel con la palabra ACO. 
Nada de nada. Por fin suena 
el móvil. “¿Dónde estáis?” 
“Estamos en la estación.” “¿En 
qué sitio?” “En el vestíbulo.” 
Miramos hacia delante y vimos 
dos personas no del todo des-

conocidas por nosotros y que 
estaban colgadas del móvil. 
Eran Chuchi y Lele. ¡Por fin! 
Abrazos, besos, risas y juntos 
a esperar a Elena, Rafael y su 
niño. 
Cuando al fin nos juntamos 
todos, nos encaminamos hacia 
un lugar donde reposar un po-
quillo y tomar algo fresco. Por 
el camino íbamos cambiando 
impresiones y acabando de 
presentarnos.

En la terraza de un bar familiar 
pudimos iniciar las conver-
saciones más a fondo, sobre 
ACO, los encuentros, el segui-
miento, el compromiso de los 
unos y de los otros, la situación 
andaluza y catalana, proble-
mática del grupo..., hasta que 
el niño de Elena y Rafael dijo 
basta. Era muy tarde y estaba 
muy nervioso. Nos quedamos 
contentos pero con ganas de 
haber estado más tiempo jun-
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Hablamos con Prudenci Merayo
Resonsable saliente del Baix Llobregat

Responsable de zona: un servicio a la clase obrera y a la iglesia
albert marín

Zona baix llobreGat

tos: como dice el salmo “que 
bueno y hermoso es cuando los 
hermanos se aman”.
Nosotros por nuestra parte 
valoramos los siguientes as-
pectos:
- La fuerza mutua que da 

el compartir la acción, la 

reflexión, las dificultades 
de militantes que lejos de 
nuestra tierra comparten 
unos mismos principios.

- El valor del seguimiento 
tanto por parte de los ini-
ciadores como de los mili-
tantes que se inician.

- Los encuentros Inter. Gru-
pos anuales son momentos 
fuertes que ayudan a pro-
seguir en el camino.

- La importancia del con-
siliario en el devenir del 
grupo.

- El interés de ir creciendo en 
cantidad y en calidad.

- El inicio de una amistad 

cuando no solo se conocen 
los nombres sino las caras, 
los compromisos y la vida 
de los militantes.

- El que fueran tres de nues-
tro grupo de Andalucía fa-
voreció el diálogo y le dio 
su salsa. 

Esto es lo que nosotros valora-
mos de ese encuentro que nos 
supo a poco y que esperamos 
compartir nuevamente en Bil-
bao en noviembre con nues-
tros compañeros de Andalucía, 
de Madrid y de Euskadi.
Si Chuchi, Rafael, Elena y Lele 
quieren hacer su aportación 

Prudenci es un militante con 
una larga trayectoria de com-
promiso dentro del mundo 
obrero, sin embargo, como él 
dice, sin una militancia con-
creta actual ningún partido ni 
sindicato, aunque está com-
prometido en el barrio, en el 
trabajo, con los sin papeles... 
Hasta este año ha realizado la 
tarea de responsable de zona 
del Baix Llobregat, con un buen 
trabajo en el reagrupamiento 
de los grupos, las actividades 
en el movimiento y en la zona y 
la atención a los responsables 
de grupo.
Con esta entrevista querríamos 
hacer mención de todos aque-
llos responsables que como  
Prudenci han hecho un trabajo 
dentro del movimiento que ha 
sido un compromiso que ha  
ayudado a hacer que la ACO 
continúe siendo una opción 
válida para la evangelización 
del mundo obrero. Queremos 
agradecer a los responsables 
de las diferentes tareas del 

movimiento su dedicación y 
esfuerzo durante este período. 
Este año acaban: Maribel Pena 
(Girona), Montserrat Sidera 
(Presidenta), Prudenci Merayo 
(Baix Llobregat), Pilar Martínez 
(Grupo de mujeres) y Jorge 
Romero (Iniciación).
Esperamos que el relevo de es-
tas tareas sean asumidas bien 
pronto por otros militantes dis-
puestos al servicio de todas las 
personas del movimiento, del 
mundo obrero y de la iglesia.

Tú en el Bierzo hace bas-
tantes años que sentiste 
esta llamada al compromi-
so. ¿Cómo viviste en pleno 
franquismo la situación de 
la clase obrera?
Al principio de la década de 
los 60 del siglo pasado sentí 
hablar, por primera vez, del 
Movimiento Obrero, y yo me 
preguntaba qué debía ser eso.  
Sentía que se hablaba en gru-
pos muy reducidos, casi en fa-
milia y en voz muy baja; había 

mucho miedo por la situación 
política del momento.

¿Cómo cristiano, militas-
te en alguna organización 
eclesial?
Empecé a conocer más ade-
lante el movimiento obrero de 
cariz cristiano, lo que entonces 
se llamaban “movimientos de 
base” como la JOC, HOAC y  
otros, que en aquella época 
eran las únicas organizaciones 
que medianamente estaban 
permitidas, por ser organiza-
ciones de la Iglesia, aunque 
el Régimen y sectores de la 
jerarquía eclesial no lo veían 
con buenos ojos y no les hacía 
demasiada gracia. Se sentían 
frases como “comunistillos 
de sacristía” entre otras; y 
de hecho militantes de estos 
movimientos sufrieron la re-
presión político policial, laboral 
y también encarcelamientos, 
por sus actividades sindica-
les, políticas y sociales. En un 
de estos movimientos milité 
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algunos años; de ACO, sentí 
hablar cuando ya vivía en Bar-
celona. En el movimiento en el 
que estuve, la HOAC, descubrí 
la necesidad de la militancia 
obrera, de implicarme en los 
problemas sociales, sindi-
cales..., llamados entonces 
“compromiso temporal”. Más 
tarde lo dejé porque no estaba 
de acuerdo en muchas cosas. 
En la clandestinidad milité en 
un grupo político.

¿Militas actualmente en al-
guna organización política 
o sindical?
Después de la muerte del dic-
tador y de la posterior transi-
ción nunca he estado en nin-
gún partido, porque no creía, 
ni creo en ellos, ni en ningún 
sindicato, porque ninguno me 
convence, a pesar de participar 
a veces en acciones puntuales 
en la empresa donde traba-
jaba. Siempre, sin embargo, 
he estado y estoy implicado 
en asociaciones, tales como 
la Asociación de Padres de la 
escuela donde estudiaban mis 
hijos (allí conocí a Lleonard 
Ramírez). Y sobre todo en las 
asociaciones  de vecinos y mo-
vimientos sociales.

¿Cómo conociste ACO?
Conocí ACO entre el año 88-
89, a partir de la propuesta 
de Lleonard Ramírez y mosen 
Vidal de participar en un equi-
po de RdV y como ya hacía 
tiempo que no lo hacía, me 
interesaba. En aquella época 
el grupo llamado Magoria se 
reunía a Sant Medir; empecé 
primero como observador y 
finalmente, pasado un tiempo, 
decidí quedarme.

¿Por qué decidiste aceptar 
la tarea de responsable de 
zona?
Hace ahora cuatro años Montse 
Ribas me propuso coger la 
responsabilidad de zona para 
relevar a Enric Blasi que ya 
había cumplido el ciclo de 
cuatro años. En un principio 

le contesté que no me veía 
preparado ni en condiciones de 
coger una responsabilidad de 
este tipo, después, sin embar-
go, hice la siguiente reflexión: 
“A  mí los movimientos me han 
dado mucho, porque desde 
joven me hicieron descubrir la 
necesidad de implicarme en 
la lucha obrera, otra manera 
de ver el mundo..., en ACO, 
a través de la RdV en 
grupo, los encuentros 
de Semana Santa y 
otros encuentros, he 
ido cambiando acti-
tudes personales, con 
los compañeros de tra-
bajo, en la familia, con 
el vecinos, también 
he ido descubriendo 
en profundidad mis 
creencias y vivir mi fe 
de otra manera fuera 
de la tradicional, de 
adquirir unos conocimientos 
que de otra manera no tendría, 
en fin de ser más persona. 
«Después de hacer toda esta 
reflexión, pensé que estaba 
en deuda con el movimiento, 
y como ya me había jubilado 
era el momento de dedicarle 
parte de mí tiempo; además 
trabajando en equipo con 
Montse, con su ayuda y cono-
cimiento del movimiento, no 
me sería nada difícil compartir 
esta tarea.

¿Aspectos positivos de tu 
tarea de responsable?
Pienso que más que dar yo he 
recibido, ahora conozco más el 
movimiento por dentro, el fun-
cionamiento, las necesidades 
reales que antes no conocía. 
Considero lo más importante 
las relaciones humanas, cono-
cer a muchas personas, gente 
con una dedicación extraordi-
naria de ayuda desinteresada, 
he descubierto que, a veces, 
no es preciso intentar gran-
des cosas, las cosas pequeñas 
hechas con dedicación son po-
sitivas. También hay personas 
que no se ven y que realizan 
tareas importantes. Todos es-

tos testimonios me han ayuda-
do y me han enriquecido como 
militante y como persona.

¿Has encontrado algunos 
aspectos negativos?
Sí ciertamente, también he 
visto cosas no tan positivas, 
incluso negativas, yo mismo, 
aunque no lo parezca, soy 
muy cómodo y a veces dejo 

de hacer cosas por pereza. 
La perfección no existe y los 
que estamos dentro de de la 
Iglesia no siempre damos o 
dan testimonio, y cometemos 
y cometen muchos errores. No 
siempre en la acción se lucha 
contra la precariedad, las pa-
labras muchas veces son muy 
majas, pero ¿somos siempre 
acogedores?

¿Qué les dirías a los quien 
ahora deberían tomar algu-
na responsabilidad dentro 
de del movimiento?
Ahora, después de mi expe-
riencia como responsable de 
zona, animo aquella o aquel 
militante, que cuando puedan, 
realicen esta experiencia de 
responsabilidad. Es una tarea 
alentadora y muy gratifican-
te.

Hasta aquí una pequeña mues-
tra de lo que podríamos haber 
hablado con todo el mundo que 
ha tenido la experiencia de la 
responsabilidad en el movi-
miento y que ha considerado 
que este servicio no es ningún 
compromiso de segunda ca-
tegoría sino un compromiso 
durante un tiempo de una 
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Un día en la vida de... Eulalia Arfelis, 
madre de família y profesora

GruPo rodalias - Zona montserrat

Mi jornada comienza siempre 
el día de antes. En una casa 
con cinco hijos, de entre 
quince y dos años, debes dejar 
prepa-radas muchas cosas el 
día de antes para que al día 
siguiente todo marche. Que 
si dejar hecha la comida, que 
si prepararme las clases que 
deberé hacer, que si hacer 
alguna cosa especial de ropa 
o de comida porque alguno 
de los niños se marcha de 
excursión o tiene una actividad 
extra, etc.
Al levantarme a las siete y 
cuarto, todo ha de ir sobre 
rueda, hay el tiempo justo para 
lavarse y vestirse, beber un 
vaso de leche y dar las últimas 
instrucciones, repetidas veinte 
veces: “coge eso..., recuerda 
que..., dile a..., te vendré a 
buscar a...”. Yo me marcho a 
las ocho y cuarto con Pau, el 
pequeño del grupo que al ir a la 
guardería puede entrar antes. 
A los dos que van a la escuela, 
Joan y  Mercé, les lleva su 
padre, Ton, o alguna familia 
amiga de la misma escuela que 
los pasa a buscar y los dos del 
instituto, Maria y Andreu se 
van solos a las ocho.
Llego a las nueve a Santa 
Coloma de Gramanet. Allí me 
esperan las once mujeres que 
reciben el curso de auxiliar de 
enfermería en geriatría. Este 
curso las  ayudará a volver 
a incorporarse al mercado 
laboral. Muy  a menudo son 
mujeres con situaciones 
persona les  y  fami l iares 
complicadas. Conocer realida-
des complicadas me hace 
tocar más de pies en el suelo 
y valorar más mi situación 
privilegiada.
Vuelvo a casa hacia las tres 
y cuarto. Los dos mayores 
están acabando de comer y yo 
me incorporo a la mesa. Nos 

intercambiamos cuatro pala-
bras pues  ellos se van a las 
tres para volver al instituto. 
Es poco rato, pero me gusta 
compartir aquello que hoy ha 
sido impor-tantepara ellos , o 
simplemente estar con ellos. 
En una casa con tanta gente 
es difícil encontrar momentos 
para cada uno y el mediodía es 
para los mayores.
Cuando acabo de comer, subo 
a la azotea a recoger la ropa 
tendida, preparo las merien-
das, comienzo a preparar la 
cena y marcho a buscar a Pau 
a la guardería a las cuatro y 
media. De allí vamos a buscar 
a Joan y  a Mercé  que salen 
a las 5h. Desde ahora y hasta 
la hora de cenar es el rato de 
los extra escolares. Empiezo 
un recorrido hasta la escuela 
de música, el baloncesto, 
la catequesis, la coral, etc., 
dejando y yendo a buscar a mis 
hijos. Cada día es un horario 
y un recorrido diferente. Hay 
que decir, sin embargo, que 
los niños mayores ya vienen 
solos y a menudo también 
colaboran, con más o menos 
ganas, en este entrar y salir de 
casa yendo a buscar o a llevar 
a sus hermanos.
De 8 a 8,30 empezamos a 
cenar. No estamos todos pero 
la mesa está puesta para los 
siete. Ton llega con Andreu del 
fútbol y  Maria llega de música 
con una amiga y su madre. 
Los mayores se añaden a la 
mesa. Es el único momento 
del día que coincidimos todos y 
tenemos ganas de explicarnos 
cosas. Joan tumba el vaso 
del agua, Mercé dice que no 
se piensa comer el calabacín, 
Pau que ya ha cenado dice que 
quiere más pescado, suena el 
teléfono es para Maria (hoy nos 
hemos olvidado de descolgar el 
teléfono mientras cenamos), 

Andreu dice una tontería y nos 
hace reír a todos... Aunque 
pueda parecer un caos, a 
menudo es el mejor momento 
porque estamos todos juntos y 
nos explicamos lo que ha dado 
de sí el día, aunque a veces 
también es el momento de las 
peleas y las discusiones.
A partir de las nueve empieza 
el tiempo para ir a acostarse. 
De manera gradual todos los 
niños se van a dormir.
Me gusta dedicar un último 
momento del día a cada uno de 
nuestros hijos y acompañarlos 
a la cama. Con Joan y Mercé, 
a veces es un beso y buenas 
noches. Y otras veces es estar 
un rato y mientras los arrebujas 
preguntar de qué podemos dar 
gracias a Jesús.
Mientras tanto, los dos mayores 
acaban de hacer los deberes 
o leen. También a ellos les 
digo que antes de ir dormir 
den gracias a Dios por todo 
lo que les ha dado el día. Me 
responden con un “sí mamá...” 
arrastrado. Si tienen ganas de 
explicar más cosas, todo son 
oídos porque en estas edades 
cualquiera ocasión es buena.
Hacia las once, hay silencio en 
casa. Recojo los juguetes que 
Pau ha ido desparramando, 
Caballos, Fuertes que han 
quedado abiertos sobre la sofá, 
ponemos un poco de orden en 
la casa, limpiamos la cocina... 
y todas aquellas cosas que ya 
he citado al principio. Ahora 
es el rato para Ton y para 
mí. Aún sabiendo que es la 
más importante, demasiado 
a menudo es la más corta 
porque el cansancio y el sueño 
aprietan. Me voy a dormir 
rezando el Padre Nuestro. 
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Carta abierta al Papa
Colaboraciones

Claude laCaille

Te dirijo esta carta porque 
necesito comunicarme con el 
pastor de la Iglesia Católica 
y no existe ningún canal de 
comunicación para encontrar-
te directamente. Me dirijo a ti 
como hermano en la fe y en el 
sacerdocio, puesto que hemos 
recibido en común la misión 
de anunciar el Evangelio de 
Jesús a todas las naciones. 
Soy sacerdote misionero de 
Quebec (Canadá) desde hace 
45 años; me comprometí con 
entusiasmo al servicio del Se-
ñor cuando empezó el Concilio 
Ecuménico Vaticano II.
He estado siempre ocupado 
en un trabajo próximo a los 
ambientes particularmente 
pobres: en el barrio Bolosse, 
en Puerto Príncipe (Haití), 
bajo François Duvalier, des-
pués entre los quichuas en el 
Ecuador y, finalmente, en un 
barrio obrero de Santiago en 
Chile, durante la dictadura de 
Pinochet.
Después de haber leído el 
Evangelio de Jesús durante mis 
estudios secundarios quedé 
impresionado por la multitud 
de pobres y tullidos de la vida 
de los que se rodeaba Jesús, 
mientras que los numerosos 
sacerdotes que nos acompa-
ñaban en aquel colegio católico 
sólo nos hablaban de moral 
sexual. Yo entonces tenía quin-
ce años.
La teología de la liberación 
es una mezcla errónea de fe 
y política? En el avión que te 
traía al Brasil, una vez más has 
condenado la teología de la 
liberación como un falso mile-
narismo y una mezcla errónea 
entre Iglesia y política. He que-
dado profundamente molesto 
y me he sentido herido por 
tus palabras. Ya había leído, y 
releído, las dos instrucciones 
que el excardenal Ratzinger 

había publicado sobre esa 
teología; allí la describes como 
un espantapájaros que no re-
presenta nada en mi vivencia y 
convicciones. No he necesitado 
leer a Karl Marx para descubrir 
la opción por los pobres. La 
teología de la liberación no es 
una doctrina o una teoría; es 
una manera de vivir el Evan-
gelio en la proximidad y la 
solidaridad con las personas 
excluidas y empobrecidas.
Es indecente condenar así 
públicamente a los creyentes 
que han consagrado su vida 
-y somos decenas de miles de 
laicos y laicas, religiosas y re-
ligiosos y sacerdotes de todas 
partes- los que hemos seguido 
el mismo camino. Ser discípulo 
de Jesús es imitarlo, seguirlo, 
actuar como él obró. No com-
prendo este encarnizamiento y 
esta hostilidad respecto a no-
sotros. Justo antes de tu viaje 
al Brasil, redujiste al silencio 
y excluiste de la enseñanza 
católica el padre Jon Sobrino, 
teólogo comprometido y sa-
crificado, compañero de los 
jesuitas mártires de El Salva-
dor y de monseñor Romero. 
Este hombre de setenta años 
ha servido con valor y humil-
dad a la Iglesia de América 
Latina con su enseñanza. Es 

una herejía presentar a Jesús 
como hombre y sacar las con-
secuencias?
Viví la dictadura de Pinochet 
en Chile, en una Iglesia va-
lientemente guiada por un 
pastor excepcional, el cardenal 
Raúl Silva Henríquez. Bajo su 
gobierno, acompañamos a un 
pueblo asustado, aterrorizado 
por militares fascistas católicos 
que pretendían defender la 
civilización cristiana occiden-
tal torturando, secuestrando, 
haciendo desaparecer y ase-
sinando. Viví aquellos años en 
La Bandera, un barrio popular 
particularmente afectado por 
la represión. Sí que escondí a 
gente; sí que ayudé a perso-
nas a escapar del país; sí que 
ayudé a otras a salvar su piel; 
sí que participé en huelgas de 
hambre. También consagré 
aquellos años a leer la Biblia 
con la gente de los barrios 
populares y centenares de 
personas descubrieron así la 
Palabra de Dios que les ofrecía 
enfrentar la opresión con fe y 
valor; yo estaba convencido 
de que Dios les acompañaba. 
Organicé comedores popula-
res y talleres artesanos para 
permitir que antiguos prisio-
neros políticos reencontraran 
un lugar dentro la sociedad. 
Recogí cuerpos asesinados del 
depósito de cadáveres y les 
di una sepultura digna como 
seres humanos. Promoví los 
derechos de la persona con 
riesgo de mi integridad física 
y de mi vida. Sí, la mayoría 
de las víctimas de la dictadura 
eran marxistas y nos hicimos 
bien próximos porque aque-
llas personas eran nuestros 
prójimos. Y juntos cantamos 
y esperábamos el final de 
aquella ignominia. Soñábamos 
también juntos la libertad!
Qué habrías hecho en mi lu-
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gar? Por cuál de estos pecados 
quieres condenarme, hermano 
Benito? ¿Qué es lo que te cae 
tan mal en esta práctica? ¿Se 
encuentra muy lejos de aquello 
que Jesús habría hecho en las 
mismas circunstancias? ¿Cómo 
piensas que me encuentro 
cuando escucho tus repetidas 
condenas? Ahora, como tú, 
llego al final de mi servicio 
ministerial y esperaba ser tra-
tado con más respeto y afecto 
de parte de un pastor. Pero 
tú me dices: «No has com-
prendido nada del Evangelio. 
Todo esto es marxismo! Eres 
un ingenuo». ¿No hay mucha 
arrogancia en tus palabras?
Tras veinticinco años regresé 
a Chile a ver a mis amigos del 
barrio; setenta vinieron a reci-
birme en enero y me acogieron 
fraternalmente e incluso me 

dijeron: «Viviste con nosotros 
como uno más; nos acompa-
ñaste durante los peores años 
de nuestra historia. Fuiste 
solidario y nos estimaste. Por 
eso es por lo que nosotros te 
estimamos tanto!» Y aque-
lla misma gente trabajadora 
añadía: «Hemos sido abando-
nados por nuestra Iglesia. Los 
sacerdotes han vuelto a sus 
templos; ya no comparten más 
con nosotros, ya no viven entre 
nosotros.»
En Brasil ha sucedido la misma 
realidad: durante veinticinco 
años se ha ido reemplazando 
un episcopado comprometido 
con los labradores sin tierras 
y los pobres de las «favelas» 
de las grandes ciudades por 
obispos conservadores que 
han combatido y rechazado a 
miles de comunidades de base, 

dónde la fe era vivida cerca 
de la vida concreta. Así se ha 
provocado un vacío inmenso 
que las Iglesias evangélicas 
y pentecostales han llenado 
enseguida, incluso integrán-
dose en medio del pueblo. Y 
son centenares de millares los 
católicos que se pasan a estas 
comunidades.
Querido Benito, te suplico que 
cambies tu mirada. No tienes 
la exclusiva del Soplo divino; 
es toda la comunidad eclesial 
la que se encuentra animada 
por el Espíritu de Jesús. Te lo 
pido, arrincona tus condenas; 
tú serás juzgado pronto por 
el Único autorizado a clasi-
ficarnos a la derecha o a la 
izquierda, y sabes tanto como 
yo que nuestro juicio se hará 

La salud y el problema okupa
CesC Cónsola alVareZ

militante y Consiliario de la Zona del Valles oCCidental

Muchas veces muchos de no-
sotros nos hemos preguntado 
las razones por las cuales una 
serie de jóvenes de tipologías 
muy variopintas se aglutinan 
en una lucha, que frecuente-
mente, resulta incomprendida: 
me estoy refiriendo, eviden-
temente, a los okupas. Unos 
los catalogan por cuestiones 
ideológicas, otros  los tildan 
de violentos, otros de inadap-
tados...,  al fin y al cabo, por-
que han tomado una decisión 
que los hace diferentes. En el 
trasfondo hay una decisión que 
afecta la cuestión económica 
en cuanto que parece cues-
tionar la propiedad privada, 
sancta santorum del sistema 
neoliberal, neocapita-lista; 
como diría Cervantes en don 
Quijote: “Cono la Iglesia he-
mos topado, Sancho.” 
Esta actitud provoca, en todos 
los sentidos de la palabra, a 
algunos les pone nerviosos 
puesto que pueden despertar 
simpatías y hacer tambalear 

el uso de sus propiedades pri-
vadas. A pesar de todo, ellos 
se sienten amparados por la 
salvaguarda de la ley; eviden-
temente, como dirían algunos, 
la legalidad vigente protege la 
propiedad privada en todas sus 
formas. A otros, les provoca 
porque les hace despertar sen-
timientos inconfesables, ellos 
ya han quedado sometidos al 
sistema y piensan que todo el 
mundo debería participar en 
este someterse mayoritario. 
Finalmente otros, en cambio, 
simpatizan con los okupas por 
la problemática que ellos mis-
mos, sus hijos o la gente joven 
están sufriendo, ante la impo-
sibilidad de poder comprar una 
vivienda para vivir. 
El problema okupa, para mu-
chos, tiene varios fundamentos 
o explicaciones. Este problema 
no sólo nace, provocado por 
la terrible subida de precios 
de la vivienda y, por lo tanto, 
de la mala distribución y uso 
de la propiedad privada, sino 

también de las causas que 
motivan que este desequilibrio 
se agudice siempre en favor 
de los que más tienen. Y es 
aquí, cuando aparece la cruel 
responsabilidad de todos y so-
bre todo de muchos políticos, 
que se han mantenido mudos 
durante muchos años ante un 
sistema económico neoliberal 
y neocapi-talista, que en este 
tema, se ha puesto las botas. 
¿Cuáles son los criterios que 
permiten entrar en la lista de 
control del IPC que es el que 
regula el equilibrio entre suel-
dos de los trabajadores y los 
precios de los productos en el 
mercado? ¿Por qué el precio de 
los pisos no está en esta lista, 
posibilitando de esta manera 
el abuso y descontrol, bestial 
descontrol, que enriquece a 
los ricos y empobrece a los po-
bres y que enseña a vivir de la 
especulación? Debemos tener 
en cuenta que el precio de los 
pisos desde el año 1984 se ha 
multiplicado como mínimo por 
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diez, cosa que, evidentemen-
te, no podemos decir de los 
sueldos. Ha habido una gran 
pérdida adquisitiva por parte 
de los trabajadores, cosa que 
no ha sido suficientemente 
explicada por nadie. ¿Por qué 
los partidos políticos no han 
incluido hasta ahora ninguna 
política hacia este tema? ¿No 
sería necesaria una regulación 
más justa y equilibrada? ¿Qué 
intereses hay ocultos que im-
piden tomar una decisión en 
este sentido?
 La pregunta es ahora, ¿Cuál es 
la actitud más saludable para 
afrontar todo esto? ¿Quién 
vive más saludablemente su 
existencia? Para muchos, la 
actitud sana es aquella que 
asume por principio la realidad 

tal y como es; dicho de otra 
forma, la actitud sana sería 
la que nos llevaría a valorar 
el lucro y la competitividad 
bajo el trasfondo del consu-
mo, palabras mágicas para el 
sistema. Vivir saludablemente 
nuestra existencia es asumir 
conscientemente o incons-
cientemente el sistema y vivir 
de sus valores, disfrutando, 
pues, del consumo y por el 
consumo. Evidentemente con 
esta perspectiva, los okupas 
se enfrentan visceral-mente al 
sistema y este se encargará de 
debilitarlos al tildarlos de ideo-
lógicamente equivocados, de 
violentos, de inadaptados... 
Yo me planteo la verdad de 
todo esto. El problema okupa 
es un problema que nace de la 

misma naturaleza del hombre, 
es un problema intrínseco al 
hombre. Nace de la capacidad 
de lucha, de rebeldía, ante 
una injusticia insostenible para 
mantener una mínima calidad 
de vida. Por lo tanto, está 
afectando la salud en cuanto 
que está afectando esta uni-
dad antro-pológica que es la 
persona y la armonía de las 
dimensiones física, social, psi-
cológica. La cuestión del sen-
tido de la existencia, cuestión 
antropológica por excelencia, 
es para mí clave. ¿Qué senti-
do damos a la vida nosotros 
y nuestros jóvenes? Hoy por 
hoy, plantearse esta pregunta 
e intentar responderla, es para 

Jornadas contra la tortura
19 y 20 de octubre del 2007

Palacio de la Virreina - La Rambla,99 Barcelona

Viernes 19 de octubre, a las 18 h

PRIMERA MESA: ¿Por qué no torturar? ¿Por qué torturar?
“¿Es inteligente torturar?” Emili Chalaux, presidente de ACAT Catalunya/España.
“La inmoralidad de la tortura” - Josep M. Terricabras, catedrático de Filosofía en la Universidad de Girona.

Coloquio
Descanso

SEGUNDA MESA: La dignidad humana en las legislaciones actuales y en la práctica
“La reapertura del debate sobre la tortura” – Emília Bea, abogada y profesora de la Universidad de Valencia.
“La prohibición de la tortura: legalidad y realidad en las prisiones catalanas“Iñaki Rivera, director del Obser-
vatorio del Sistema Penal y los Derechos Humanos de la Universidad de Barcelona.
“Agresiones y malos tratos a inmigrantes”, Begoña Sánchez, portavoz de SOS Racismo Catalunya.

Coloquio.

Sábado, 20 de octubre, a las 9.30 h

PRIMERA MESA: La impunidad
“La impunidad en el Estado español, hoy” - Luisa Domingo, abogada, presidenta de la Comisión de Defensa 
de los Derechos de la Persona del Colegio de Abogados de Barcelona.
“Necesidad de la memoria histórica” – Carmen González, abogada argentina, defensora de los Derechos Hu-
manos, esposa de abogado desaparecido.

Coloquio.

SEGUNDA MESA: Afectados directos 
Vivencias de víctimas y familiares de torturados: Manuela Díaz Andrade y Susana A.

Coloquio.
Descanso

PROYECCIÓN DOCUMENTAL:
Tortura, más allá del dolor,
Ganador del premio UNDA en el Festival de Televisión de Montecarlo, 2000.
DEBATE sobre el documental con la participación de su realizador, Ricard Bales.
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Reflexiones después de la lectura
de Diez valores éticos de Joan Bestard (Butlletí 177)

Debemos recordar la capacidad 
de decir “NO”, reanudar la 
crítica de nuestras sociedades 
(satisfechas y adormecidas), 
despertar  la  conc ienc ia 
anestesiada por la publicidad. 
Una sociedad en la que falta 
sensibilidad ética y capacidad 
crítica para poder detectar 
cuales son los fallos en contra 
de la solidaridad.
- NO a “todo vale”, en una 
sociedad apoltronada en la 
corrupción y en el engaño, a 
la que solo le interesa tener 
MÁS.
- NO a una sociedad sin valores, 
sin ideales que se rige por el 
principio: “El hombre es un 
lobo para el hombre”.
- NO a una sociedad sin 
horizontes donde sólo importa 
d is f ru tar  de  los  b ienes 
materiales, en el más absoluto 
conformismo.
-  N O  a  u n a  s o c i e d a d 
indiferente, acostumbrada ya 
a la crueldad.

José Saramago ha afirmado: 
“Los seres humanos nos hemos 
convertido en monstruos de 
la indiferencia”. Nos vamos 
acostumbrando a todo y nos 
volvemos duros e insensibles. 
Nada ni nos maravilla ni nos 
asusta.
Cuando esto sucede debería-
mos preguntarnos:
- ¿Qué modelo de hombre y 
de sociedad estamos constru-
yendo?
- ¿Qué proyecto de hombre 
y sociedad queremos en el 
futuro?
Somos víctimas y cómplices de 
nuestra miseria.
- Nuestro mundo es todavía 
terriblemente injusto en 
muchos aspectos. El abismo, 
entre los países ricos y pobres 
es cada vez mayor.
- Hay que introducir en la 
cultura y en las vivencias unos 
principios, valores, actitudes 

y comportamientos que nos 
hagan más humanos. Una 
sociedad democrática, no 
cerrada ni egoísta, sino abierta 
a los valores de la verdad, de la 
justicia y de la solidaridad.
- Elevar la sociedad con cotas 
más altas de humanización. 
Si de verdad deseamos una 
sociedad más humana, más 
justa, todos deberíamos 
aportar iniciativas concretas 
para la construcción de una 
ética civil, donde las personas 
tengan dignidad y no precio.
- En nuestra sociedad se 
echa en falta los terrenos 
de este mínimo ético. Sin 
una ética, nuestras ciudades 
son una jungla y sólo los 
“sin escrúpulos” se mueven 
y actúan sin cortapisas por 
la ausencia de conciencia 
cada vez mayor en todos los 
ordenes de la vida.
- Cuando los grandes valores 
éticos fallan, las virtudes 
quedan tergiversadas, lo bueno 
parece tonto y lo malo va a sus 
anchas.
- Sin un sólido fundamento de 
ética, la sociedad se derrumba, 
el egoísmo y la corrupción 
se apoderan de ella y sólo 
interesa acaparar a cualquier 
precio.

Todos conocemos infinidad de 
hechos que salen en nuestras 
revisiones de vida de corrupción, 
de falta de solidaridad y de 
honradez en la comunidad, 
en el trabajo. Tener, cada vez, 
se hace más importante que 
ser. Comprobamos que esto 
se consigue aunque se tenga 
que luchar a cualquier precio. 
El enriquecimiento fácil, sin 
escrúpulos.
En nuestro caso, la ética del 
militante cristiano debe ser 
mucho más exigente. Si un 
cristiano no es una persona 
justa, responsable, solidaria..., 
no es creíble porque primero 

t enemos  que  s e r 
personas con valores éticos 
básicos.
Los valores evangélicos nos 
ayudan a ser más humanos, 
más tolerantes, más humildes 
y más responsables con 
los problemas de nuestro 
entorno. La religión sin ética 
es hipócrita.
Hoy más que nunca se habla 
de crisis de valores, que los 
mayores percibimos mucho 
más. ¿Cómo salir de esta 
crisis?
Creemos que esforzándonos, 
construir entre todos, desde 
nuestro comportamiento 
de cada día con la familia, 
con nuestros compañeros y 
trabajando por una ética donde 
la dignidad de la persona se 
tenga en cuenta.
Deseamos que leáis este libro 
por el bien que os puede hacer 
profundizar en una forma de 
vida basada en la justicia, 
la paciencia, la veracidad, la 
bondad, la servicialidad, la 
humildad y la firmeza.
Aprender a amar, implica cosas 
muy concretas, no es una 
simple teoría.
El libro trata de los diez valores 
éticos siguientes: ser veraz, 
justo, responsable, tolerante, 
dialogante, solidario, trabajar 

manolita olmo y Jaume riVas

GruPo Cornellá riera 
- Zona baix llobreGat
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Familias solidarias
toni Ferrer, nuria estruGa

GruP PuJós x - Zona baix llobreGat

Esta tarde de domingo hemos 
quedado con nuestros amigos 
Ivonne, Carlos y su pequeño 
Miguel Ángel. Hace buen día 
e iremos a un parque precioso 
que hay no muy lejos de casa 
para que los pequeños (el suyo 
y la nuestra) jueguen y los 
mayores podamos tener unos 
momentos de sana tertulia.
Nuestros amigos viven en el 
barrio. Esto no tiene nada de 
especial. Tampoco lo es que no 
hayan nacido en Cataluña sino 
en un país de América del Sur 
dónde las cosas no van dema-
siado bien. No es especial su 
historia de lucha, desarraigo, 
soledad, dificultad por encon-
trar un trabajo relacionado 
con su formación, ni que les 
permita ganar lo suficiente 
para vivir, tampoco es especial 
el lío de compartir un piso con 
mucha gente, ni lo son sus 
ilusiones, esperanzas, ganas 
de conocer... Lo que sí que es 
especial, es la forma como nos 
hemos conocido. 
Cáritas Diocesana, viendo que 
ciertas necesidades de algunas 
familias con hijos no se pue-
den resolver desde servicios 
sociales, (tener referentes en 

el barrio, conocer los recursos 
de ocio, poder hacerse cargo 
de los hijos en algún momento 
puntual...), ha iniciado el pro-
yecto  Familias Solidarias, 
que consiste en emparejar dos 
familias que vivan en el mismo 
barrio para realizar una acción 
de acompañamiento y apoyo 
durante un cierto tiempo. La 
familia solidaria debe tener 
una cierta estabilidad como 
estructura familiar, econó-
mica y horaria, tener ciertas 
habilidades y aptitudes para 
la relación y cuidado de los 
niños. Cáritas busca la familia 
más compatible en cada caso. 
Se concretan unos objetivos 
y se firma un documento de 
compromisos por parte de las 
dos familias.
En nuestro caso la mayor 
dificultad es la escasa dispo-
nibilidad horaria que tenemos 
entre semana. El mayor gozo 
es que a partir de una situación 
algo “institucional”, se ha es-
tablecido la amistad, tenemos 
unos nuevos amigos. Pese a 
que somos muy diferentes, 
cultura, oficio, etc,  tenemos 
muchas cosas en común, la 
preocupación por la crianza y 

educación de los hijos, las ga-
nas de pasarlo bien sin gastar 
demasiado dinero... Con ellos 
la relación es muy fácil y agra-
dable. Juntos estamos redes-
cubriendo el barrio y estamos 
en contacto con una realidad 
que de tan próxima que la te-
nemos es muy fácil apartar la 
vista y no mirarla. 
¿Es esto una parte de lo que 
llaman interculturalidad? ¿Se 
trata de implicarnos en las 
situaciones precarias?  Qui-
zás, de todo un poco, pero la 
verdad es que no pensamos en 
nada de esto cuando compar-
timos una bolsa de patatas o 
vemos a los niños riendo como 
unos locos mientras bajan por 
un tobogán. 
Detrás de este proyecto esta 
el apoyo y el seguimiento de 
Cáritas que está buscando más 
familias para extender la expe-
riencia y hace un llamamiento 
concreto a los militantes de 
la ACO. Para más información 
podéis llamar a la secretaria 
de nuestro movimiento, o 
bien hablar con nosotros (en 
Rivadeneira os darán nuestro 
teléfono) o bien contactar con 
la Rosa Clua o Marta Sanchís 

Después de la experiencia de 
Córdoba y Madrid

Encuentro de Intercambio en Bilbao

Del 1 al 4 de noviembre

Más información
en la página 11 de este boletín

en la secretaría de ACO
y en: http://intercambio.wordpress.com

AGENDA
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Ven a verme y saluda de mi parte a todo el mundo 
que pregunte

GruPo santa marGarida de montbui

dióCesis de ViC

 Con esta frase y 
su alegría Rosa Marimón 
Casanellas, la Rosita, se 
despide a la puerta del 
Hogar del Santo  Cristo de 
Igualada. 
 A sus casi 80 años ha 
tomado la decisión de ir a 
una residencia. Esta mujer 
comprometida y luchadora 
nos ha dejado su huella y 
su testimonio... A lo largo 
de estos años con ella en 
el grupo de ACO de Santa 
Margarida de Montbui he-
mos conocido y comparti-
do su experiencia vital. 

 Su vida no ha sido 
fácil, a ella le tocó vivir 
como mujer el periodo de 
la dictadura. Ella, pese a 
las dificultades familiares, 
aprendió a leer y a escri-
bir (hace una letra que ya 
nadie hace), tiró adelante 
con ocho hijos en aquellos 
tiempos que el hombre 
mandaba mucho y no co-
laboraba tanto. Fue una de 
las primeras mujeres que 

tuvo el carnet de conducir 
y, por si no tenía suficiente 
trabajo, durante el verano 
iba de colonias con niños 
discapacitados. Y fue ca-
paz de sacar adelante una 
separación matrimonial 
cuando estaba muy mal 
visto. 

 Rosita, fue la pri-
mera mujer presidenta 
del sindicato del textil en 
Igualada. A nivel político 
estaba, y todavía lo está 
de manera más honorífica, 
en el Partido Socialista en 
Igualada a través de la En-
tesa. Y desde hace muchos 
años ha sido militante de 
ACO. 

 Queremos, como 
mujeres y militantes, darle 
las gracias por su testi-
monio, su experiencia y 
su compromiso militante 
y lo queremos hacer con 
este reconocimiento a su 
trayectoria y porque la 

queremos y sabemos que 
le hará ilusión leer estas 
líneas. 

 Rosita, que esta 
nueva etapa de tu vida 
esté llena de otros descu-
brimientos, que cada día 
cuando mires por la ven-
tana de tu habitación, la 
vista de Igualada te llene 
de alegría, que el huerto 
sea un espacio de recreo 
y trabajo.

 Ya lo sabes, te ven-
dremos a ver y a todo el 
mundo que nos pregunte 
por tú le daremos recuer-
dos de tu parte.
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¿Por qué parir. Cronica de un desengaño
Anna Grau
Badalona, Ara Llibres, 2007
132 pàgines
La autora nos dice que “la maternidad es un dis-
parate técnico para cualquiera mujer occidental 
que pretenda ser mínimamente consecuente 
con años y años de sacrificios para tener un 
trabajo interesante, independencia económica, 
libertad para entrar y salir, para hacer y desha-
cer relaciones, incluso para estar físicamente 
estupenda pasados los treinta, los cuarenta y 
los cincuenta…”. Entonces ¿por qué parir?
Anna Grau es una mujer que había jurado no 
tener hijos nunca jamás, hasta que cambió de 
opinión por sorpresa, y está contenta. Este es 
un libro dirigido sobre todo a mujeres, espe-
cialmente a las que han decidido no parir. Quizá 
quiere que cambien de opinión.
Su planteamiento es que muchas mujeres su-
frieron mucho para tener sentido y dignidad por 
ellas mismas, para conquistar el derecho de NO 
ser madres.
Quizá comienza a haber una nueva generación 
de mujeres (lo que se ha llamado neofeminisme) 
protagonizando una silenciosa revolución para 
conquistar también el derecho contrario. El de 
ser madres, con todo en contra.

¿Tomarse seriamente la religión? Se sea religioso o 
no, es un signo de respeto a la realidad. Además para 
que la religión ?como todas las grandes experiencias 
humanas es capaz de lo más eminente y de lo más 
deficiente. Este libro quiere ser un homenaje a la re-
ligión bien constituida y un antídoto hacia la religión 
degradada. Por que una manifestación religiosa digna, 
culturalmente compatible e intelectualmente calificada 
puede  ser un referente interesante y sugerente del 
conocimiento imperfecto de Dios.
Ramón M. Nogués (escolapio y catedrático de biolo-
gía en la Universidad Autónoma de Barcelona) –con 
claridad, agilidad y sabiduría– trata temas tan diver-
sos tales como el papel del cerebro en la experiencia 
religiosa, las situaciones fronterizas entre la mística 
y la patología, el estatuto científico de la religión, la 
crítica excesiva de la religión, el valor evolutivo de las 
creencias, las aportaciones más recientes de la neuro-
logía, el desafío del pluralismo religioso, el contraste 
entre espiritualidad y religión, los discursos religiosos 
sobre la sexualidad, la discriminación religiosa de la 
mujer y la institucionalización del sagrado.

Déus, creences i neurones: un acercamiento científico a la religión
Ramon m. nogués

Barcelona, Fragmenta, 2007
283 pàgines


